

Redacción y Administración Albarada 13, segundo

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

ANUNCIOS REMITIDOS Y ESQUELAS A PRECIOS CONVENCIONALES

AÑO V

GERONA. - SABADO 20 DE FEBRERO DE 1897 -

NUM. 41

C. Fontbernat especialista en curar dolores y en la curación de uñeros sin que el paciente sufra dolor.

También vacuna y revacuna todo el año directamente de lavaca garantizando el éxito de la operación.

Se sirve a domicilio.

C. FONTBERNAT, Progreso, 23.

El problema mediterráneo

El problema del Mediterráneo, que así más propiamente puede denominarse la actual fase del de Oriente, no puede ser indiferente para una nación como nuestra patria.

Italia, Austria, Grecia y Turquía por no poseer más costas que las mediterráneas; Francia por la necesidad de tener fáciles comunicaciones marítimas entre el golfo León y las costas atlánticas.

Una vez más se evidencia la necesidad que tiene España de ser potencia naval de primer orden.

Nada le importa que Creta sea griega ó turca desde el punto de vista político; pero sí que la influencia y poder de las grandes potencias estén equilibradas en el Mediterráneo y que, sean las que quieran las ambiciones que se diriman en sus aguas y quien resulte vencedor, tenga ella suficiente fuerza propia para hacerse respetar y mantener su neutralidad si le conviene ó inclinarse del lado que aconsejen sus intereses políticos y comerciales.

Quizás el equilibrio europeo resista á la supuesta que le darán; quizás Turquía, aun que más fuerte que Grecia, no quiera aventurar la existencia de su nacionalidad por no permitir que arranquen un girón más á su ya bastante decaído imperio.

tenses y al rey Jorge á que retire su escudra; pero mientras no se solucione el conflicto, la paz de Europa está amenazada y España, expuesta á ser envuelta en la guerra ó á merced de los beligerantes si no sabe ó no puede hacer respetar su neutralidad.

Crónica

Se habla, y se habla mucho en los círculos políticos de la tan cacareada Asamblea republicana, porque después del último y reciente descalabro sufrido por federales en la conmemoración del 11 de Febrero, parece lo razonable que no intentarán volver á reunirse, siquiera fuese para que el país ignorase cuantos y cuales son los disturbios que debilitan al partido republicano.

Pero no temen esto, y á trueque de incurrir una vez mas en el desagrado del público, preparan en Reus una Asamblea magna, á la cual, según nuestros informes, concurrirán representaciones de todos los comités y de la prensa.

Los organizadores bien claro lo dicen, pero corre el rumor de que no son sino preparativos para ir a las próximas elecciones.

Nosotros no comentamos, decimos lo que de público se dice, y al recoger estas versiones, creemos hacer uso de la imparcialidad que nos caracteriza.

Reúnanse ó no los republicanos; agítense ó no se agiten los carlistas y cítense para coher ó para conspirar el triunvirato de generales, cosas son que no preocupan á la opinión pública, entre otras razones, porque ésta no cree ni en la buena fé de los unos, ni en la actividad de los otros, y por encima de todo ello no ve mas que, el estado angustioso de las clases trabajadoras, la situación cada vez mas lastimosa de nuestro tesoro, el quebrantamiento de nuestro crédito y la indiferencia, en fin, que se ha apoderado de todos los espíritus.

Cualquiera pesimista, llamaría á esto último, síntoma infalible de muerte; nosotros creemos que solo es cansancio, un cansancio atroz, que ha llegado á ser mas grande que la negligencia que nos caracteriza. Buena prueba de que no es síntoma de muerte la indiferencia á que aludimos, la tenemos en las respuestas del país á todo aquello á que se le llama.

También es sabido, que si el país estuviese muerto, como suponen los republicanos, no haría caso de los que se reúnen para demostrar á la faz de toda la nación, la falta de armonía que existe en el seno de los partidos republicanos españoles.

En el nuevo dispensario municipal ha sido curado por el reputado médico señor Detrell un hombre que ha experimentado esta mañana en el mercado una caída, con tan mala suerte, que se ha producido una extensa herida en la región frontal izquierda de pronóstico grave.

Después de hecha la cura ha sido conducido en un carruaje al pueblo de Campdurá, de donde es vecino.

Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco, al segundo teniente de la guardia civil de esta Comandancia don Agustín Alvarez Navarre, en recompensa al importante servicio

que prestó los días 27 y 28 de octubre próximo pasado, capturando á ocho individuos que intentaban levantar una partida y alterar el orden público en la frontera francesa.

Por el mismo servicio se ha concedido mención honorífica al sargento Angel Oribe Ibeire, al cabo Alejandro Estévez Alvarez y al guardia segundo Juan Ferrer Montiel, y cruz de plata del Mérito Militar con distintivo blanco al cabo Julián González Hernández, de esta Comandancia.

Ha llegado á Barcelona el reverendo Padre doctor Francisco Cerruti, presbítero de la Congregación Salesiana de don Bosco.

Dicho señor está girando visita á todas las casas salesianas de España y Portugal.

En virtud de lo dispuesto en el artículo 91 de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, el domingo 7 de marzo próximo á las 7 de la mañana, empezará el acto de la clasificación y declaración de soldados de los mozos concurrentes al actual reemplazo.

Terminada la referida operación se procederá inmediatamente á tenor de lo dispuesto en el artículo 100 de la referida ley, á la revisión de las exenciones de los mozos que en los años 1894 á 1896 fueron excluidos temporalmente y exceptuados del servicio activo por defecto físico, cortos de talla ó en virtud de las excepciones legales de las comprendidas en el artículo 87 de la misma.

Los mozos que se hallen ausentes del pueblo en que fueren alistados y residan en esta ciudad podrán ser reconocidos y tallados á solicitud propia.

Le ha sido aceptada la renuncia del cargo al electo oficial primero de este Gobierno civil, don Francisco J. Arrabal y Villegas.

Mañana tendrá lugar en el teatro del «Círculo de San Narciso» una escogida función.

Se pondrá en escena la aplaudida comedia «Un remey fert» y se estrenará la zarzuela «Laura» y el monólogo «Del cielo á la tierra», cuyo autor es un socio de dicho Círculo.

Al efectuarse el domingo pasado el sorteo de los mozos concurrentes al último reemplazo estuvo á punto de ocurrir un serio tumulto en Vallmoll (Tarragona).

La causa de ello fué el haberse adjudicado á dos mozos el número 8 además de haber presidido el acto el alcalde cuyo hijo concurre al presente reemplazo y ha sido favorecido con el número mas alto del sorteo ó sea el número 22 y el hijo del juez municipal señor Cusió con el número 20.

No deja de parecer irregular que las autoridades solventaran el incidente ocurrido con el número 8 adjudicado á uno de los mozos que obtuvieron dicho número el 18 por su exclusiva voluntad.

Se dice que los interesados están contentos en declarar que el número leído á seguida de sus nombres es el 8, y de ahí que se dispongan recurrir á la autoridad superior.

Dícese que en Barcelona ha sido detenido hace pocos días un sujeto llamado Mariano Alvarez, que vivió durante una temporada con Juan Alsina procesado con motivo del último atentado anarquista.

El Ayuntamiento y Diputación de Zaragoza tratan de establecer una escuela práctica de agricultura, de la que salgan hombres impuestos en los trabajos del campo.

Esta noche tendrá lugar en el salón de «Las Odaliscas» el cuarto baile extraordinario de la presente temporada, que como los anteriores esperamos se verá sumamente concurrido.

Agradecemos al industrial de esta ciudad don Juan Vila Ferras el envío de un folleto dando extensas explicaciones para el uso del aparato eléctrico Félix, de que es inventor dicho señor.

Nos comunican de Castellfullit que el alcalde de aquella población ha ordenado el cierre de las escuelas por haberse presentado en aquel vecindario varios casos de difteria.

En la noche de ayer fueron detenidos por los agentes de la Alcaldía, dos sujetos de nacionalidad francesa que pedían limosna en formas muy descorteses.

Esta mañana ha subido al cielo el precioso niño Joaquín Adroher y Güitó, hijo del conocido propietario don Antonio Adroher, primo hermano de nuestro querido Director.

Con tan triste motivo, enviamos á los padres del finado y á los demás individuos de la familia, la expresión de nuestro más profuso pésame.

Por primera vez en Aragón, ó acaso en España, se ha practicado en la Facultad de Medicina de Zaragoza la difícil y arriesgada operación de la electrolisis, en un aneurisma voluminoso de la arteria subclavia derecha.

Los señores que la practicaron se proponen continuar la operación hasta la completa curación del desahuciado enfermo.

Mañana se unirá en indisoluble lazo en la iglesia de Santa Susana del Mercadal, la señorita doña María de Gracia Vert, hija de nuestro apreciable amigo el regente de la imprenta de «La Lucha», con el joven comerciante don Jaime Casademont.

Desearnos á la joven pareja muchas felicidades en su nuevo estado y una iaterminable luna de miel.

Ayer llegaron á Barcelona, procedentes de Cuba, los siguientes soldados naturales de esta provincia:

Salvador Casadevall, de Camallera; Pedro Sierra Simón, de Bañolas; Pedro Sira Costa, de Carós; Pedro Oliveras Sudols, de Mediá y Juan Vila Riera, de Bañolas.

Está vacante la plaza de músico mayor de guardias alabarderos, debiendo proveerse por oposición.

Podrán tomar parte en ella los músicos mayores de primera, segunda y tercera clase y los paisanos que lo deseen.

Dichas oposiciones se verificarán el día 8 del próximo marzo y sucesivos en el cuartel de San Nicolás.

Los que quieran tomar parte en ellas deben remitir las instancias antes del día 6 del citado mes.

Ya no sólo se falsifican los billetes de Banco y los duros y las pesetas y las piezas de diez céntimos; una nueva empresa ha puesto á la circulación un número inmenso de perras chivas, que han caído como verdadera plaga.

Los maestros de escuela del partido de Tremp han acordado elevar una instancia al ministro de Fomento en la que piden se les conceda igual preferencia que á las maestras para concursar escuelas mixtas y que se establezca el criterio legal de no conceder preferencia alguna sine en los casos en que existan igualdad de circunstancias.

Recomendamos á las personas de buen gusto el exquisito licor Estomacal Bonet, que compete ventajosamente con la Grande Chartreuse y la Benedictine de Fécamp.

Para los pedidos al por mayor diríjirse al representante en esta ciudad y su partido, don Leandro Comas, Santa Clara, 10.

Por este gobierno civil se ha comunicado al alcalde de Palamós, que sin escusa ni pretexto alguno poseione del cargo de secretario de aquel Ayuntamiento á don Juan Ferrer Quintana, que es el cargo que ha optado dicho señor.

Se ha ordenado al Administrador de los Establecimientos provinciales admita interinamente en la Casa-Hospicio á las niñas María de la Asunción y Rita Domingo Imber, naturales de Garriguella, cuyo expe-

diente se halla en la Comisión provincial pendiente de resolución.

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 20.

El Heraldo ha recibido las siguientes noticias de Manila:

La muerte del coronel Albert ha causado sensación en esta capital.

Su cadáver llegó anoche, conducido por la guerrilla del capitán Caserio.

Una numerosa multitud esperaba la conducción del cadáver.

Esta mañana ha sido enterrado, asistiendo al acto, que fué presidido por el general Zappino, las personas más distinguidas de Manila, representaciones de los institutos militares y civiles y gran contingente de pueblo.

El Municipio ha acordado costear cien camillas para al transporte de heridos.

La toma de Silang ha producido excelente efecto.

El telegrama oficial que acaba de recibirse dice que ha sido rechazado un ataque de los rebeldes á Vega Alta (Las Villas) y que en varios encuentros fueron muer 12 insurrectos.

Añade que las columnas marchan hacia Jatibonico y que el general Weyler ha tenido algunos encuentros, pero que se ignoran detalles.

En los centros oficiales se ha asegurado con relación á la campaña de Filipinas, que desde Silang marcharan nuestras tropas directamente á Imus, pues ambos puntos están unidos por carretera.

Créese que hoy habrá nuevos despachos del general Po'aveja, pues así lo ofreció éste en el cablegrama de ayer dando cuenta del ataque á Silang.

El Consejo de ministros anunciado para mañana, ha sido aplazado hasta el lunes, contandose con que para aquel día estaran restablecidos los ministros de la Guerra y de Hacienda.

Sección religiosa

Santo de mañana.

San Félix

Cuarenta Horas.

Iglesia de las Siervas de S. José

Sección comercial

J. LLINÁS Y COMPAÑIA

BANQUEROS.- GERONA

BOLSIN DE BARCELONA. 10 MARANA

Cambios del día 20 de Febrero de 1897

Table with exchange rates for Interior, Exterior, Cubas, and Nortes.

Table with exchange rates for Paris and London.

Table with interest rates for Cupones.

NOTA: Tomamos y cedemos Letras sobre todas las capitales y pueblos de España á muy ventajosos cambios.

Table with exchange rates for Bolsin de Madrid.

CORREO DE MADRID

18 de Febrero de 1897

Mercados

Salamanca

Se registran pocas ventas en los mercados de la provincia, y éstas son únicamente para el consumo ordinario. Hay escasas existencias, hasta en poder de los exportadores. Esto ocurre con la mayoría de los granos y se teme un conflicto por la falta de alimentos para los ganados.

Bilbao

Hay pocas existencias de habas, maíz y garbanos, habiéndose cotizado los precios entre 8,35 y 8,50 los 32 kilogramos, y los últimos entre 38 y 44 pesetas los 100 kilogramos de las clases corrientes, siendo muy solicitados los mejicanos.

Con regular demanda se han hecho cotizaciones de alubias a los precios siguientes: blancas pequeñas viejas a 27 pesetas los 100 kilogramos; blancas anchas nuevas a 34 pesetas; agarranzadas a 41, y las de riñón a 44 pesetas.

Hay bastante existencia de cebada, de la que se han hecho ventas entre 6,50 y 6,75 pesetas los 32 kilogramos.

Cáceres

El precio de los cereales se sostiene firme en los mercados de esta capital y Trujillo.

En el de Palencia ha subido el trigo y la cebada por la escasez de estos granos.

Las siembras presentan buen aspecto y se hallan bastante limpias de yerba.

Castellón

Continúa muy desanimado el mercado de naranjas y la contratación que se hace a precios sumamente bajos que no compensan al productor de los gastos de cultivo.

El número de cajas embarcadas por el puerto de Burriana durante la semana última, es de 7.383, equivalente a 479.895 kilogramos.

Córdoba

Sigue el buen tiempo, y el estado de las siembras ha mejorado mucho.

Hay muy poco movimiento en el mercado de cereales por la falta de productos, especialmente de cebada y habas.

Los precios continúan firmes.

Asociación de la Prensa

Servicio médico-farmacéutico y socorros

El servicio médico-farmacéutico organizado por la Asociación de la Prensa, ha dado los resultados más lisonjeros para los fines que se había propuesto, pues mediante él, los socios han tenido y tienen una asistencia facultativa de primer orden, sin hacer personalmente los costosos desembolsos que, de otra manera, se verían obligados a sufragar.

Desde que se organizó el servicio médico-farmacéutico, los encargados de él, doctores San Martín, Cortezo, Pulido, Mariani, Moneneu, Tierno y Tolosa Latour, han hecho 435 visitas, cuyo importe ha satisfecho la Junta directiva de la Asociación, enviando además a tan dignos profesores una cariñosa comunicación de gracias, por el celo y el interés con que han desempeñado u humanitario cometido, así como por la considerable importancia rebaja que han hecho en la remuneración de sus trabajos.

Asimismo la Junta directiva ha satisfecho a los señores farmacéuticos de la Asociación 2.314 pesetas por el importe de los medicamentos despachados a socios ó a individuos de las familias de éstos, enfermos.

Por último, la Asociación, dispuesta siempre a acudir en auxilio de sus compañeros víctimas de alguna desgracia, verdadera y probada, cumpliendo en esto con el espíritu y la letra de sus estatutos, ha socorrido con relativa generosidad a todos aquellos periodistas a quienes una desgracia de familia ó una circunstancia extraordinaria había colocado en situación triste y angustiada, importando los donativos 3.610 pesetas.

Justo es reconocer que jamás habían logrado de la cual obtuvieran tan eneficiosos resultados, y que merece un aplauso, no la Junta directiva, que en este caso no es más que el intérprete de la voluntad de sus compañeros, sino la Asociación toda, por lo benéfico de sus fines y lo satisfactorio de los resultados.

Dentro de pocos días dará una conferencia en la Asociación de la Prensa el ilustre orador Sr. Maura.

La vida por los hijos

En Quebec existe una calle muy estrecha; tan estrecha, que los vecinos de unas casas se pueden dar las manos con los vecinos de enfrente.

Una noche se incendió una de estas casas. Las nubes de humo que salían del ruinoso edificio atrajeron multitud de espectadores. Era una casa muy alta, cuyos moradores pusieron casi en su totalidad a salvo del fuego; todo el mundo pregonaba en la calle esta feliz circunstancia.

Los hombres trabajaban denodadamente con baldes de agua, tratando de extinguir el incendio, supliendo con su actividad la deficiencia del servicio de bombas que funcionaba en Quebec. Todo en vano: el fuego, invadiendo impetuosa y terriblemente los compartimientos todos del edificio, amenazaba reducirlo a cenizas.

De pronto la multitud se fijó en dos figuras que se velan en la última ventana. Dos niños de corta edad luchaban por la vida, intentando levantar con sus diminutas manos la vidriera de la ventana. Eran hijos de un farolero, el cual se encontraba a la sazón desempeñando sus ociosos papeles.

Las pobres criaturas se encontraban solitas sobre aquel volcán, dispuesto a tragárselas de un momento a otro.

Abriéronse por fin la ventana, y el más pequeño de los niños asomó su cabecita, gritando: ¡Papá, papá, ven, salva a Guillermo y a mí!

Su voz oíase con dificultad en el rumor de la multitud; aquellos ayes partían el alma.

El padre, que volvía de su trabajo, quedó como petrificado, fijando su mirada agonizante en aquella ventana. ¡Qué podían hacer aquellos dos seres, huérfanos de madre!

La entrada en la casa incendiada era punto menos que imposible, las escaleras no permitían trepar hasta las ventanas. El hombre, padre de aquellos huérfanos, abandonó la calle y subió a la casa de enfrente. Tiende su cuerpo agarrado al umbral de una ventana, y descansando los pies en la ventana de enfrente, de este modo quedó establecido un puente.

—¡Ahora, Guillermo—dijo a su hijo—pasa sobre mi cuerpo a la otra casa!

El niño obedeció. La gente, en la calle, no respiraba contemplando tan peligroso pasaje. Guillermo estaba en salvo.

Y Enrique? Las llamas rompían a su alrededor con nuevo ímpetu, cuando casi el niño alcanzaba a la ventana. ¡Pronto Enrique! gritó el padre. Ambos niños estaban fuera de peligro.

Un murmullo de aplausos partió de la multitud. Pronto se ahogó ese murmullo de alegría; y ahora ¿cómo se salvará el padre? preguntábase la gente.

El bravo vuela la cabeza, ennegrecida, hacia sus hijos, diciendo: —¡Recordad, hijos míos, que muero por vosotros!

Al decir estas palabras perdió su apoyo, cayendo en la profundidad. Más tarde se recogió aquella masa humana, que fué sepultada reverentemente.

Aquella noche los dos niños repitían sin cesar entre sollozos: ¡Murió por mí! Esto es histórico.

Hay un verso en la Biblia que dice: «No hay amor humano más grande que dar la vida por sus semejantes.»

PARA LOS CARLISTAS

El Correo Español publica ayer los siguientes telegramas: «Barrio Mier, diputado, Madrid.

Venecia 17.—Con viva satisfacción te anuncio que he concedido la mano de mi hija la Infanta Alicia a Víctor Federico Ernesto, príncipe Schoenburg Waldenburg, que por su elevación de carácter y sentimientos, merece la alta estima en que le tengo. Participa a mis fieles amigos, que estoy seguro compartirán mi alegría.—Carlos.»

Venecia 17.—Acaban de prometerse como esposos, en el palacio Loredán, con beneplácito y consentimiento del señor duque de Madrid, la infanta doña Alicia y alteza serenísima el príncipe Víctor Federico Schoenburg Waldenburg.

El matrimonio se celebrará en Venecia después de Pascua.—Melgar.»

COMERCIO CON LA ARGENTINA

El sindicato de exportadores de vinos de Barcelona ha dirigido una comunicación al señor ministro de Estado referente a la exportación de vinos a la República Argentina. De dicha moción copiamos los siguientes párrafos:

«La falta de una inteligencia comercial con la República Argentina ó de un *modus vivendi* siquiera provisional por cierto número de años, se presta a tales abusos y maquinaciones por parte de nuestros competidores en aquel mercado, que mantienen continuamente en zozobra la exportación vinícola nacional, ocasionándole incalculables perjuicios.

Hasta el año 1893 los vinos comunes españoles entraban en la Argentina con 18° de alcohol; en 1894 se redujo la escala alcohólica a 14°, disminuyendo nuestra exportación de un modo alarmante; en 1895 se aumentó a 17°; en el mismo año y en 1896 se limitó el extracto seco, creando una nueva traba y en 14 de Enero de 1897 las Cámaras argentinas han aprobado la reducción de la riqueza alcohólica a 16°, previendo el sindicato que no está lejano el día en que se reduzca a 14° y se fije a 25 francos por 1.000 el extracto seco de los vinos, perjudicando con semejantes medidas, única y exclusivamente a la exportación vinícola española.

Por los motivos expuestos, teniendo en cuenta que a los vinos españoles se les exige en la Argentina derechos verdaderamente prohibitivos, y ante la necesidad de normalizar las relaciones comerciales con aquel país, dándoles la estabilidad que exige el comercio entre naciones civilizadas y sustrayéndolas a extrañas influencias; el sindicato de exportadores de vinos ruega a V. E. se sirva gestionar cerca del Gobierno argentino un arreglo comercial, con respecto a los vinos, bajo la siguiente base:

Reducir a 6 centavos de peso por litro, el derecho de entrada de los vinos hasta 18 grados alcohólicos, suprimiendo la limitación del extracto seco.

Si para lograr de la Argentina lo que con ceptuamos de equidad y de justicia, fuera preciso, excelentísimo señor, hacer observar a su gobierno que España recibe en grandes cantidades y sin aumento de derechos, sus granos, cueros, sebos, lanas y otros productos, y que llegado el caso, nos veríamos obligados a imitar su conducta poniendo trabas a su importación, conviene entonces esta

blecer una marcada diferencia entre las producciones del suelo argentino y las de la república Oriental del Uruguay, que guarda para con España y su comercio de importación consideraciones dignas de países hermanos, cuyos intereses lejos de ser antagónicos, se compensan y se auxilian.

Dramas del adulterio

Es estos días objeto de las conversaciones en la alta sociedad parisiense un divorcio escandaloso provocado por circunstancias verdaderamente curiosas.

La hija de un *sportman* riquísimo se casó hace algunos meses con un gallardo joven parisiense, que no aportó al matrimonio otra dote que su figura y su conversación grácil y deslumbrante para el bello sexo.

Tres meses después de contraído el vínculo, madama X... quiso ir a un baile, y abrió su cofrecillo para sacar de él las joyas que necesitaba para su atavío; pero su sorpresa fué altamente dolorosa al notar que las joyas, cuyo valor asciende a unos cuatrocientos mil francos, habían desaparecido.

Madama X... habló con su marido, y éste por toda explicación le dijo que no las busca, porque su padre había dispuesto de ellas.

Al conocer esta tremenda acusación el padre de madama X..., experimentó tal sensación, que cayó muerto de repente.

Para averiguar lo ocurrido se avisó al juez se investigó, y se prendió a toda la ser vidum bre.

Nadie sabía nada, y a todo el mundo se tuvo que poner en libertad porque contra nadie aparecía cargo alguno.

Pero es el caso que hace pocos días se presentó a madama X... una criada que había sido despedida por una *cocotte* de moda de París.

La criada refirió a la señora robada que su esposo había regalado a su ama las joyas, y que desde hacía dos días se hallaban en Suiza gozando de las perspectivas del país de los lagos y de los Alpes.

Viéndose no solo robada, sino ofendida en su dignidad y amor de esposa, madama X... ha procedido contra su esposo presentando demanda de divorcio.

Riñas

En una casa de la calle de Lepanto riñeron anoche dos vecinas.

Ambas perdieron en la refriega parte del pelo, y una de ellas resultó con algunas lesiones.

La agresora, movida acaso por el remordimiento, intentó suicidarse tomando una disolución de fósforos en un vaso de petróleo.

Y le obró próximamente lo mismo que una toma de agua de Garabaña.

Otra riña hubo en la calle de Lagasca entre dos cocheros de punto, resultando uno de ellos con varias heridas leves.

Al agresor no le remordió la conciencia hasta el punto de administrarse la ración de petróleo con cerillas.

Se fué a la taberna de enfrente a tomarse con toda tranquilidad unas limpias.

España y los Estados Unidos

El «Bermuda» El vapor *Bermuda*, acusado de filibusterismo y procesado en tal concepto, ha devuelto los objetos que formaban su cargamento. En vista de esto, ha sido alzada la orden de detención que pesaba sobre el mismo.—Fabra.

El departamento del Tesoro ha dirigido órdenes a los puertos para que se antorice el despacho del vapor filibustero *Bermuda*, con tal de que preste fianza para garantizar que se dirigirá al puerto indicado como de destino.—C.

Los testigos llamados a declarar en Filadelfia en el proceso Hart, han dado no pocos detalles respecto al desembarco de municiones y víveres por el *Laurada* en la costa cubana, pero no han añadido detalle alguno que pruebe la complicidad de Hart.

Roloff y comparsa Según telegrama fechado en Baltimore, ha comenzado la vista de los procesos instruidos al titulado general Roloff y al doctor Luis por haber preparado expediciones filibusteras a la isla de Cuba.

El titulado general Roloff no ha comparecido ante el tribunal.

Su fianza ha sido confiscada.

El doctor Luis se declaró inocente, tratando de demostrar que son injustificadas las imputaciones que se le dirigen.

Ha sido puesto en libertad, mediante la fianza de 2.500 dólares, hasta la vista del proceso, que está señalada para el 9 de Marzo.

Por falsificador

En Baltimore ha sido detenido un sujeto llamado Daniels que parece se dedicaba a la venta de billetes, torpemente falsificados, de la lotería de la Habana.

En su poder se han encontrado billetes por valor de 11.000 francos.

Ecos del extranjero

El Czar y el príncipe Jorge

Nuestros lectores recordarán seguramente

la trágica aventura sucedida al actual emperador de Rusia durante el viaje que hace seis años realizó a través de la India, del Tonkin y Japón, en compañía del príncipe Jorge.

Un japonés, armado con un sable, se precipitó sobre el zarevich, hiriéndole gravemente en la cabeza.

El príncipe ruso no llevaba consigo armas de ninguna clase, y ocupaba un carruaje que se había adelantado bastante a los ocupados por las personas de su séquito; por manera que sin la oportuna intervención del príncipe Jorge de Grecia, que se arrojó sobre el asesino, y aturdiéndolo merced a un formidable garrotazo, acertó a desarmarlo, no sería Nicolás II quien ciñera a sus sienes la corona de los zares.

La herida causada al Zarevitch por el sable del japonés, no presentó graves caracteres y cicatrizó con rapidez. Sin embargo de eso, ocasiona hoy persistentes sufrimientos al Emperador; y tal es el fundamento de las alarmantes noticias acerca de la salud del autócrata de que se han hecho eco últimamente los periódicos europeos. A los dolores causados por la herida añácese fatiga originada por el trabajo excesivo a que se entrega el emperador. Los médicos aseguran, sin embargo, que una sencilla operación quirúrgica y algunos días de reposo serán medios bastantes eficaces para que la salud del Emperador se normalice y pueda Nicolás II volver a entregarse a sus habituales tareas.

Un nuevo cable trasatlántico

La construcción del cable trasatlántico que la Compañía de Cables Telegráficos Francesa se ha comprometido con el Estado a tender entre los puertos de New York y del Havre prosigue con desusada actividad, tanto en las fábricas de Bezons, en las que se construye el alma del cable, cuanto en las de Calais, encargadas de la confección de las armaduras que habrán de constituir el revestimiento del alma, prestando al cable la resistencia necesaria para soportar las presiones que habrán de actuar sobre él, una vez sumergido en las profundidades del Océano.

Las cifras que consignamos más adelante basarán para que nuestros lectores puedan forjarse una idea aproximada del increíble trabajo industrial que en los presentes momentos viene realizándose en Francia.

Tendrá el nuevo cable de longitud 3.250 millas marinas, algo más de 6.000 kilómetros, siendo, por tanto, el cable más largo de cuantos han sido construídos hasta ahora.

La fabricación del conductor, formado por 13 alambres entrelazados, absorberá la enorme cantidad de 975.000 kilos de cobre.

La aplicación de la gutapercha sobre el conductor exigirá nada menos que 845.000 kilos de gutapercha en bruto.

Cuatro millones seiscientos ochenta y siete mil kilos de acero entrarán en la fabricación de los alambres de acero galvanizados que habrán de constituir la primera armadura del cable; y para construir los alambres protectores de aquellas porciones del cable que hayan de ser sumergidas en la proximidad de las costas, serán necesarios 1.495.000 kilogramos de hierro.

Por último, el peso total de los 6.900 kilómetros que representan la longitud del nuevo cable trasatlántico alcanzará la enorme cifra de 10.976.350 kilogramos. Cuatro buques de los de mayor porte serán necesarios para conducir el cable y proceder a su inmersión; hecho que tendrá lugar a mediados del verano próximo.

Inglaterra y Venezuela

El pleito sostenido entre la Gran Bretaña y Venezuela, a propósito de los límites de la Guayana, ha sido definitivamente zanjado. Sir Julián Pauncefoot y D. José Andrade, embajadores respectivos de Inglaterra y de la República venezolana, firmaron en los primeros días del mes corriente el tratado internacional, por el que se acuerda someter a arbitraje esta añeja y enojosa controversia.

Redactáronse dos ejemplares de dicho tratado, ambos en lengua inglesa, habiéndose servido los diplomáticos a que más arriba hacemos referencia, para estampar sus firmas, de una pluma de oro adornada con brillantes, adosada a otra magnífica pluma natural, procedente de un águila americana.

El parlamento inglés y el Congreso venezolano habrán de otorgar su sanción al pacto concertado por los plenipotenciarios de ambas potencias; y una vez cumplido este requisito, el litigio entre ambas potencias pertenecerá a la historia, terminadas las diferencias que pudieron llegar a ocasionar un *casus belli*, merced a los buenos oficios de la diplomacia norteamericana.

Una vez constituido el tribunal de arbitraje, establecido por el pacto a que nos referimos, cesará en sus funciones la comisión nombrada por el presidente Cleveland para estudiar el litigio, pasando a poder del tribunal cuantos documentos y papeles obran hoy en poder de la comisión.

LOS GORRIONES

Los ingleses, que tanto se preocupan de fomento material de sus colonias, atendiendo a las indicaciones de los agricultores de Nueva Zelanda, lamentándose de que todos los años veían devoradas sus cosechas por verdaderas plagas de insectos, han enviado a dichas posesiones un buque cargado de mil doscientos treinta pájaros vivos.

Los gorriones, mirlos, estorninos, pardi

llos, pinzones, etcétera, etc., terminarán su viaje de recreo, ó inmediatamente serán rita misión de aniquilar a los enemigos de las plantas; habiéndose dictado severas ordenes para proteger la preciosa vida de estos simpáticos guardas rurales.

Se presta a interesantes consideraciones en contra de los cazadores, el cariño y solicitud con que los ingleses procuran por la conservación de una especie tan encarnizada mente perseguida por los aficionados a esta clase de sport.

LA GUERRA EN CUBA

El general en jefe

DESDE SANCTI SPIRITUS

Las operaciones

Habana 17.—General segundo cabo a ministro Guerra: General en jefe desde Spiritus dice a V. E.:

«General Linares, con tres columnas, en extensos reconocimientos hasta Cauto Baire, sostuvo ligeros tiroteos, haciendo cinco muertos y cogiendo convoy de siete mulos y cinco caballos; con municiones y efectos; nosotros tuvimos un herido.

Comandante militar de Firmeza, tomó campamento de Arroyo Pérez, tuvimos un sargento herido y se hizo un muerto al enemigo.

En Manzanillo, batallón de San Fernando, conduciendo convoy a Bueico, hizo varias bajas al enemigo, destruyó campamento y cogió armamento y municiones.

En Villas columna Osés, Lomas Fiori, causó numerosas bajas al enemigo, tomándole posiciones, tuvo 9 muertos y 31 heridos, entre los muertos un capitán de Camajuani.

Batallones Princesa y Otumba, en alrededor de Calabazar, hicieron un muerto.

Brigada Sagua, general Montaner, en Payón Gesse, Charcas y Labrador, dispersó grupos, haciendo tres muertos y cogiendo 17 caballos.

Guerrilla Cifuentes hizo un muerto, y tuvo un soldado muerto y otro herido.

General Aldave sigue avanzando Sigüenza hasta Tamarindo y Padillán, teniendo un herido batallón Bailén en la Sierra.

He llegado a Spiritus con parte de mis fuerzas; siguen seis columnas avanzando hacia Oriente: preparo otras.—Ahumada.

Telegramas oficiales

Habana 16.—Madrid 17.—General segundo cabo a ministro Guerra: Enemigo mató dos soldados que distribuían carne fuerte Cauto. Fuerzas San Fernando que regresaban Veguitas rechazaron enemigo en Sabanilla Palmarito, haciéndole bajas; columna tuvo un herido. En reconocimientos Matanzas tuvo enemigo cuatro muertos; en Habana cinco muertos y dos heridos; columna dos heridos. En Pinar enemigo dos muertos y columna un herido y un contuso.

Presentados tres.—Ahumada.

En el ministerio de Marina se ha recibido el siguiente telegrama: Habana.—Según telegrama del comandante general del apostadero, el comandante del cañonero *Contramaestre* Sr. Carranza desembarcó con la marinería en la ensenada de Cochinos encontrando numerosos grupos rebeldes a quienes batió y dispersó causándoles bajas; destruyéndolos el campamento.

Los nuestros dos heridos.

Informes particulares

Combate en Las Villas

La columna Osés ha librado un reñido combate en las lomas del Tigre, provincia de Santa Clara.

Nuestros soldados se dividieron en tres secciones para atacar.

Los rebeldes hicieron tenaz resistencia, defendiéndose en sus posiciones ventajosas, pero tras empeñada lucha, nuestras fuerzas tomaron las posiciones enemigas.

Los insurrectos tuvieron gran número de bajas, y los nuestros nueve muertos, y 31 heridos.

Entre éstos se encuentra el bizarro capitán Pedrosa, que murió de un balazo luchando en la vanguardia.

En la provincia de Matanzas

Muerte de un cabecilla

Un combate reñidísimo se ha librado en Colmenar, cerca de Ceiba Mocha, en la provincia de Matanzas.

El fuego, nutridísimo, duró más de tres horas. Mandaba la columna el teniente coronel Alfau.

El enemigo fué desalojado de sus posiciones, que defendió desesperadamente.

En la reñida lucha tuvieron los rebeldes muchas bajas. Se asegura que entre los muertos se halla el jefe de la fuerza insurrecta, que lo era el cabecilla Araugo.

Tuvimos dos muertos, un oficial y 18 individuos de tropa heridos.

Otro cabecilla muerto

Varios insurrectos que se han acogido recientemente a indulto en Pinar del Río han declarado que a consecuencia de las heridas sufridas en uno de los últimos combates ha muerto el cabecilla Lazo.

Varias noticias

Un colega ha recibido cartas particulares de Cuba diciendo que por la destrucción de riqueza y de medios de subsistencia, y

por el cansancio en la lucha, se ha determinado un notable decaimiento en los insurrectos.

Dicen también estas cartas que las pagas del ejército de Agosto y Septiembre se han cobrado a mediados de Enero, íntegramente en billetes de plata, con la depreciación de un 10 y de un 12 por 100, lo cual constituye una situación enojosa, y más considerando que la vida allí se ha encarecido mucho, en parte por las circunstancias y en parte por abusos y codicia de industriales y proveedores.

PARTIDAS EN FILIPINAS

Informes particulares

Las operaciones

El corresponsal de *El Imparcial* en Manila comunica extensos detalles de las operaciones de Cavite.

De sus telegramas tomamos las siguientes noticias:

El día 15 salieron de Santo Domingo la brigada que manda el general Marina y la columna Vega, y después de ocupar a Gagnac Poó, importante posición que dista tres kilómetros de Silang, avanzaron para concurrir con Lachambre al ataque de este último punto.

El general Lachambre, con la brigada Cornell y la sección de artillería, cruzó por el puente Carrillo el río Lumbia, junto a Banambangán, donde está el mojón divisorio de las provincias de la Laguna y Cavite.

Tomáronse grandes precauciones, pues al llegar al punto citado era ya noche cerrada y se temía que los rebeldes quisieran sorprender a la columna. Afortunadamente los anuncios resultaron inexactos y pudo verse avanzar tranquilamente en las proximidades de Banambangán.

Al amanecer del día 16 parieron nuestras fuerzas, emprendiendo un camino muy accidentado por un espeso monte de estrecho y difícil sendero, que los insurrectos pretendían hacer impracticable construyendo fosos y poniendo cruzados sobre ellos infinidad de troncos de árboles.

El general Lachambre ordenó que precediera una fuerte vanguardia para que quitara esos troncos.

El corresponsal añade: «Yo fui con la vanguardia y me causó gran entusiasmo ver cómo los soldados habían la penosa faena sin cuidarse poco ni mucho de los disparos que salían de entre las espesuras del bosque.

Logramos atravesar, venciendo esta dificultad, el monte Matasasupt.

Al coronar esta montaña, divisamos a una distancia de tres kilómetros en línea recta, un tejado que aparece sobre el tupido verde del bosque.

Este tejado es el del convento de Capurilla, iglesia de Silang.

No se ve absolutamente nada más. El resto del pueblo lo oculta el bosque.

Fue un momento de verdadera emoción, pues creímos que el enemigo se opondría a nuestra marcha.

El pueblo de Silang es bastante grande y está separado por tres ríos que tienen barrancos muy profundos, donde se supone que habitan los rebeldes gran resistencia a nuestro paso.

El general Lachambre mandó emplazar las cuatro piezas de montaña que llevábamos, para proteger el avance.

Rudo combate.— ¡Viva España! La artillería hizo fuego de cañón, que a poco rato mandó suspender el general, en espera de la artillería rodada, necesaria para batir las poderosísimas fortificaciones que tenían hechas los insurrectos.

Al vadear Río Grande, la columna de Marina halló una trinchera en lo alto de una esarpadura del terreno.

En vista de esto, el general Marina arengó a sus tropas y dió orden de atacar de frente la trinchera.

Los rebeldes habían simulado una retirada para atraer a los nuestros, pues como juzga inexpugnable su posición, creían que sin ese amago de huida no nos decidiríamos a atacarla, y esperaban sin duda rechazar nuestras fuerzas en el combate.

Con esta táctica, los insurrectos dejaron que las tropas llegaran materialmente al pie de la trinchera, y entonces hicieron un fuego verdaderamente espantoso, terrible.

El primer pelotón de soldados, compuesto de unos veinte hombres, cayó al suelo casi entero. Quedaron muertos tres y doce heridos, y de éstos seis graves.

Los que quedaron en pie siguieron sin vacilar.

El comandante Sr. Vidal y un sargento fueron los primeros en coronar la trinchera.

El comandante agarró una bandera de los insurrectos y lanzó con voz formidable un viva España!

En aquel mismo instante un lancero mató al valeroso jefe.

El sargento quedó también gravemente herido.

Nuestras tropas continuaron el avance, a pesar de tan sensibles pérdidas, y penetraron en la trinchera mataron a cuantos en ella había.

taña, la artillería rodada, al mando del teniente coronel Sr. Díaz Villar.

Recibió éste muchos plácemes y felicitaciones por su marcha, pues se creía imposible que lograra pasar por el bosque.

El Sr. Díaz Villar dijo que el imposible se había realizado, merced a las hábiles disposiciones adoptadas por el capitán de ingenieros Sr. Mera, quien en pocas horas convirtió en una verdadera carretera la senda del bosque.

Apenas estuvo emplazada la artillería rodada, enviáronse tres granadas de saludo a Silang. Las tres dieron en el blanco, y por los escombros y la polvareda que levantaron, se supone que hicieron gran destrozo.

Ordenó el general Lachambre que bajase un destacamento de tropas al barrio de Silang llamado Mutinilan.

Había en él una trinchera, pero a los primeros disparos fué abandonada por los rebeldes.

Fuerzas del batallón número 15 ocuparon esta trinchera, establecieron avanzadas y pudiendo ya bajar al citado barrio y dormir tranquilamente en él.

Establecido allí el cuartel general, se recibió a las dos de la madrugada noticia de que la brigada del general Marina había cruzado los ríos Muntinilug y Malaguindilo sin encontrar apenas resistencia y sin tener que lamentar ni una baja.

Paso difícil

A muy corta distancia de la trinchera donde murió el bravo comandante Vidal, tienen los insurrectos otra formidable posición.

Al reconocerla tuvimos tres muertos y cinco heridos.

El general Lachambre ha ordenado que hoy mismo se fuerce esa trinchera, que es paso obligado para el ataque a Silang.

Para el ataque

Para hoy se prepara el ataque de las fuerzas combinadas de Lachambre y la brigada Cornell.

Deja dispuesto el general en el barrio de Mutinilan un depósito de víveres, y se ha organizado algo que hace suponer lo terrible del ataque, un hospital de sangre.

También deja ordenado el general Lachambre que haya fuerzas en el camino, entre este hospital y los lugares donde ha de verificarse el ataque, para que puedan conducir los heridos sin temor a las sorpresas del enemigo.

El espíritu de las tropas es admirable. Todas estas prevenciones, que anuncian la sangre que probablemente cesará la toma de Silang, no entubian un solo momento la alegría y el entusiasmo de los soldados.

Muerto de un capitán

Al asaltar anteayer una trinchera murió de un balazo el bizarro capitán Sr. Tena.

La cuestión de Creta

La falta de espacio nos impide extendernos mucho en los detalles de los sucesos que se desarrollan actualmente en Creta, y que tan agitadas traen a las potencias europeas.

Allí se está demostrando, como dice un colega, que la fuerza no puede triunfar de la justicia.

Las amenazas de Rusia—añade—y la actividad personal de Guillermo II, que anda de embajada en embajada proponiendo medidas radicalísimas contra los griegos, no han impedido ni impiden a éstos marchar al logro de sus propósitos, que consisten en redimir a los cretenses de una odiosa servidumbre.

Según los despachos de ayer, destacamentos mixtos de las escuadras han tomado posiciones en las ciudades de Candía, Rethymno y Sitia; del mismo modo que se había hecho cuatro días antes en la Canea.

Pero a la vez que esto ocurre, el coronel Vassos, jefe de las fuerzas helénicas, continúa tomando posesión del resto de la isla.

Esto ocurre cuando la prensa europea decía que las potencias no consentirían el desembarco de las tropas griegas.

El Liberal dice después:

«Pero hay detalles todavía más significativos y curiosos.

Al embarcarse en el Pireo las fuerzas del coronel Vassos, los buques de guerra *Nilo*, inglés, y *Stromboli*, italiano, saludaron la partida de los tres transportes en que iba la expedición con entusiastas hurras.

Y el *Nilo*, no obstante haberse puesto el sol, volvió a izar la bandera británica para honrar a la helénica.

Verdad es que, tanto en Inglaterra como en Italia, el pueblo es decididamente favorable a los cretenses, y el Gobierno observa una actitud reservada que se parece muy poco a la de severa energía con que proceden, al menos de palabra, los de Alemania, Francia y Rusia.

El anciano Gladstone ha mandado desde Cannes al director del *Daily Chronicle* este expresivo despacho:

men al orden a cañonazos a la escuadrilla griega, ó la obliguen a regresar al Pireo con escolta.

«El almirante Canevaro, dicen, no ha recibido instrucción ni para vigilar a la flota helénica, ni para unirse a las buques que pretendan escoltarla.

Italia procederá de acuerdo con las potencias mientras esos acuerdos sean unánimes; pero reivindicará su libertad de acción en el caso probablísimo de que surja una desavenencia.»

El caso ha sobrevenido ya, según los telegramas de anoche.

Las potencias se han adherido a la proposición del bloque de Grecia, pero no por unanimidad, sino por mayoría.

¿Qué va a suceder ahora?

Lo más probable es que Grecia se salga con la suya, si no en el propósito de anexionarse la isla de Creta, en el de sustraerla definitivamente a la tiranía otomana.

Las naciones que para evitar una guerra se hallaban dispuestas a tolerar por algún tiempo más el degüello y los espolios de los cristianos de Oriente, habrán de atender muy pronto a conjurar un riesgo mayor: el de que Inglaterra e Italia se desentiendan de la acción colectiva.

Harto sabido es que una y otra se hallan de acuerdo, para repartirse, en la ocasión oportuna, el predominio del Mediterráneo.

Evidentemente, propende a acercarse a España, la cuestión de cuyas consecuencias nos juzgáramos exentos y libres.

Si ahora no, dentro de algunas semanas ó de algunos meses, sobre el Mediterráneo y no en el Archipiélago se entablará la disputa.

Y en ella nos veremos envueltos y forzados a intervenir, queramos ó no queramos.

Mucho menor de lo que la generalidad presume es la distancia que hay de los Dardanelos a Ceuta, y de la isla de Creta a las islas Baleares.

Conviene, pues, estar alerta y observar con escrupulosa atención el desarrollo del conflicto.»

Extractaremos ahora las noticias recibidas más importantes.

—Habiéndose enarbolado en la Canea las banderas de Francia, Rusia, Inglaterra, Italia, Austria y Alemania, el comandante del cuerpo expedicionario helénico decidió no atacar dicha población, dirigiéndose sobre otras plazas ocupadas por los turcos.

—Un destacamento griego ha hecho fuego cerca de la frontera de Macedonia, alcanzando los proyectiles a una guardia otomana.

—En vista de las noticias de Grecia, se han enviado refuerzos turcos a la frontera de Macedonia.

—Varios buques de guerra extranjeros se han estacionado delante de Rethymno, Candía y Sitia.

—En Herakleion, Rethymno y Sitia han desembarcado destacamentos mixtos de las escuadras extranjeras.

—El coronel Vassos continúa sin resistencia sus operaciones para tomar posesión de la isla, excepto las poblaciones de Rethymno, Candía y Canea.

La mayoría de las potencias se han adherido a la proposición referente al bloque de Grecia.

—El diplomático turco Mr. Karatheodory, que profesa la religión cristiana, ha sido enviado a Creta con el cargo de comisario imperial.

La peste bubónica

La conferencia internacional

El día 16 se celebró la sesión inaugural de la conferencia internacional sanitaria reunida en Venecia con motivo de la peste bubónica de Bombay.

Se estudiarán los medios para evitar que la peste se propague por toda Europa.

La sesión inaugural careció de interés, limitándose los discursos a frases de cortesía y a fijar el orden de los trabajos.

En la sesión de hoy se comenzará a discutir el programa propuesto por el delegado austriaco.

ESCÁNDALO EN LA VICARÍA

El juzgado de guardia ha tenido que intervenir en un suceso escandaloso.

Al terminar en la provisorio eclesiástica la vista de una incidencia en demanda de divorcio, y presentes los cónyuges, el abogado de la mujer se abalanzó sobre el marido, pretendiendo descargarle el bastón sobre la cabeza. Debemos advertir que el marido, abogado también, se defiende a sí propio de la demanda.

El provisor eclesiástico, el notario, el procurador y demás personas presentes, contuvieron los ímpetus del intrépido defensor de la cónyuge, y estimando el descasto inferido al tribunal, se levantó acta de lo ocurrido, remitiendo copia de ella al juzgado de guardia y al decanato del Colegio de Abogados.

Presidía el Ayuntamiento.

La comitiva depositó una corona en el panteón de los muertos en aquella jornada.

El secretario del Ayuntamiento pronunció un elocuente y sentido discurso.

Después de esa ceremonia, la manifestación volvió a las Casas Consistoriales, en donde el alcalde despidió a la concurrencia con sentidas frases, prometiendo que la villa de Cervera continuará en años sucesivos tributando un recuerdo a los liberales que en la guerra civil la defendieron de los ataques de los carlistas.

Los republicanos, con su banda de música regresaron al Centro Republicano a los acordes del himno de Riego.

Los despidió el elocuente orador Sr. Laporta, reseñando y ponderando la fecha que se conmemoraba y el acto que acababa de realizarse.

Por la noche, en el mismo Centro Republicano se celebró una velada.

El coro *El Progreso* cantó varias composiciones de Clavé, siendo muy aplaudido.

Seguidamente pronunciaron elocuentes discursos los Sras. Estany, Riu y Cerro.

El Sr. Laporta pronunció un elocuentísimo y notable.

Por último, se puso en escena una obra adecuada al acto.

Dicen de Sevilla que una mujer de Rivera del Fresno, llamada María Gómez Rellez, se arrojó a la vía cuando pasaba el tren cerca del empalme de la estación de Cádiz.

Cuando fué recogida tenía las piernas partidas.

Su estado era gravísimo.

Ha declarado que tenía el propósito de quitarse la vida.

Telegrafían de San Fernando que a última hora de ayer tarde, al tratar de colocar con máquina en el Arsenal de la Carraca la primera caldera del crucero *Princesa de Asturias*, se rompió la pauma cayendo la caldera, ocasionando averías y bastantes desgracias.

Faltan datalles.

La caldera pesaba sesenta y seis toneladas y estuvo suspendida más de dos horas.

Ayer se hicieron pruebas en el arsenal de El Ferrol de granadas para apagar incendios.

Han asistido a las pruebas muchos jefes y oficiales de Marina y los representantes de la prensa.

Para hacer la prueba se prendió fuego a una gran caseta de madera embreada y rodeada con petróleo.

Cuando la llama era ya muy grande, se arrojaron dentro de la caseta cuatro granadas, y el fuego quedó apagado instantáneamente.

El general de ingenieros Sr. Alzola dijo al inventor que hiciera la experiencia con casetas cuando hubiera brasa en ellas; pero a esto contestó el inventor manifestando que no podía ser por que las granadas sólo servían para apagar la llama.

En breve publicará la *Gaceta* un decreto de Fomento reorganizando las Escuelas Normales.

Como anunciamos oportunamente, ha aparecido en la *Gaceta* la real orden del ministro de Fomento, creando las marcas agrícolas y de ganadería, tan vivamente esperadas por las dos clases más importantes y numerosas de contribuyentes españoles. En esta disposición se sustituye el recibo de la contrahuella industrial, absolutamente preciso antes para solicitar marcas de fábrica ó de comercio, con un certificado del alcalde de la localidad respectiva en que conste la clase de cultivo ó de ganadería a que se dedica el interesado.

En Valencia se reunió el martes la comisión designada por la Diputación provincial y el Ayuntamiento para la instalación de un sanatorio donde poder dar albergue a los soldados que regresen heridos ó enfermos de Cuba ó Filipinas.

Este será emplazado provisionalmente en uno de los salones del Hospital Provincial, y aprofitará para el mismo el servicio facultativo de dicho establecimiento y el de las Hermanas de la Caridad.

El gobernador civil, Sr. Miranda, ha tomado la determinación de repartir entre los pobres las cantidades que se recauden por el servicio de higiene, después de cubiertos los gastos necesarios.

En Mayo próximo se verificará el traslado del ministerio de Fomento al nuevo edificio construido en el paseo de Atocha.

El obispo de Salamanca ha publicado un decreto condenando por herética y errónea la doctrina del catedrático de derecho penal de esta Universidad, D. Pedro Dorado.

El decreto prohíbe también que los alumnos católicos asistan a las explicaciones de dicho catedrático.

Medidas sanitarias

Por la dirección de Sanidad se ha comunicado al señor ministro de Hacienda el acuerdo del Consejo de Sanidad de que se reco miende a las Aduanas fronterizas que se importen en España por vía terrestre sean sometidas a la más rigurosa desinfección.

Esta misma orden se comunicó telegráficamente ayer al gobernador de Gerona y director de Sanidad marítima de Barcelona, como inspector general de aquella región.

El ministro y el subsecretario de Gobernación se ocupan actualmente en dictar algunas disposiciones emanadas de los acuerdos del Consejo de Sanidad, que tienden a impedir, por todos los medios, que pueda propagarse a España la peste levantina.

sus declaraciones se redujeron a lo siguiente: «Las reformas que han de implantarse en Cuba, tienen sobrada importancia para que el partido liberal diga su opinión de una manera oficial y fije su actitud para todas las posibles contingencias.

Sin la desgracia que sufro, ya hubiera reunido a los exministros amigos míos, para acordar con ellos la conducta que hemos de seguir.

Retraído por esa desgracia de la vida activa, no he fijado la fecha para la reunión de exministros, aunque me propongo que sea en breve.

Pero esa reunión no tiene nada que ver con el cambio presidencial en los Estados Unidos y por lo tanto esa fecha de 4 de Marzo, para la reunión de los exministros, es puramente caprichosa.

Lo mismo puede ser antes que después, aunque lo más probable es que sea antes; pero tengo que contar con que regresen a Madrid algunos de mis amigos, entre ellos el señor marqués de la Vega de Armijo, que hoy ha salido para Córdoba.

Aprobeo las reformas. Lo censurable es que el Gobierno haya tardado tanto en publicárlas.

Debieron plantearse a raíz de haberlas votado las Cortes.

No creo que el Gobierno tenga dificultades para el relevo del general Weyler.

Las dificultades las ha de tener para la sustitución.»

Continúan haciéndose calendarios políticos a la medida y gusto de los respectivos confeccionadores.

Dejemos al tiempo que demuestre lo que haya de cierto en el fondo de tales murmuraciones.

En la Huerta estuvieron anoche los ministros de la Guerra y Estado, y el presidente del Congreso Sr. Pidad.

Hablando con el jefe del Gobierno, se refirió el ministro de la Guerra a las cartas que yér había recibido de Cuba, ninguna de ellas del general Weyler; pero en todas las cartas se le refieren pormenores que confirman más y más el quebranto de la insurrección.

También hablaron de la campaña de Filipinas, haciendo notar la falta de noticias oficiales.

Pero por el curso de las operaciones en Cavite convinieron en que la lucha es muy empuñada, y el éxito, aunque seguro, no es tan fácil como el buen deseo hace suponer a todos.

Circularon ayer rumores alarmantes.

Dábase como averiguado que en la provincia de Vizcaya habían aparecido partidas carlistas.

El gobierno desmintió tales rumores, en los términos más absolutos; añadiendo que tiene adoptadas las medidas necesarias para proceder con la mayor severidad.

Se asegura que el gobierno está enterado del paso de varios cajones con armas desde una provincia del Norte a la de Navarra y a otras de Cataluña y de Valencia, y que esto motiva el haber aumentado la vigilancia y tener dispuestas medidas para cualquier eventualidad.

Personas muy significadas en el partido carlista niegan todo fundamento a los rumores que circularon, porque dicen que las órdenes comunicadas a las juntas de provincias son las de no apartarse de las vías legales.

A mediados de la próxima semana regresará a Barcelona los comisionados Sres. Salazar, Puig y Saladrigas y Raola, quienes, después de exponer al gobierno observaciones a la base arancelaria de las reformas antillanas, gestionan la supresión de los puertos de venta en aquella capital conocidos con el nombre de Encants.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS

	DÍA 15	DÍA 16
Deuda perpét. al 4 0/0 int. ..	63.90	65.10
Idem id. pequeños ..	66.10	65.10
Idem id. sin corriente ..	64.00	65.15
Idem id. fin próximo ..	64.10	60.00
Nuevas series G y H ..	66.6	69.25
Deuda perpét. 4 0/0 ext. (1891) ..	76.6	77.80
Idem id. pequeños (1891) ..	79.10	77.90
Nuevas series G y H (1891) ..	83.00	83.25
Deuda al 4 0/0 amortizable ..	75.55	76.80
Idem pequeños ..	76.10	76.90
Billetes de Cuba (1886) ..	95.30	95.30
Idem 1890, núms. 1 al 525.000 ..	92.00	91.30
Idem del Banco hipotecario ..	600.00	600.00
Cédulas hipot. al 4 0/0 ..	162.10	162.00
Idem al 4 0/0 ..	90.00	92.00
Acciones Minas de España ..	534.25	534.00
Compañía de Tabacos ..	214.0	113.50

	DÍA 15	DÍA 16
Centenas antigüas ..	89.2	89.95
Idem nuevas ..	89.5	89.95
Ora Antigüas ..	89.9	89.95
Nuevas ..	89.9	89.95

	DÍA 15	DÍA 16
Londres, a la vista ..	81.32	80.00
Idem a 3 días vista ..	80.00	80.00
París, a la vista ..	80.00	80.00
Idem a 3 días vista ..	80.00	80.00

Bolsa

Madrid: Contado, 65.05.—Fin de mes, 65.20.—Próximo, 60.00.—Rentería, 77.75.—Amortizable, 75.75.—Cubas, 95.30.—Banco, 884.00.—Tabacos, 511.50.—Barcelona, 5.20.—París 63.40.

Noticias

El 23 aniversario

Telegrafían de Cervera (Lérida) dando cuenta de la procesión cívica verificada en aquella ciudad, con motivo del 22 aniversario del ataque de los carlistas.

Últimas notas

El Sr. Sagasta continúa recibiendo visitas de sus amigos políticos, con quienes cambia impresiones sobre los sucesos de actualidad.

Dice un colega:

«Anoche le oímos hablar algo de política, y

A las puertas de Silang

La artillería rodada

A las seis de la tarde llegó a la cumbre donde estaban emplazadas las piezas de mon-

SECCION DE ANUNCIOS

CARNE LIQUIDA 19 por 100 de PEPTONA
Del Dr. VALDÉS GARCÍA.—Montevideo, América del Sur

Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Génova 1892 y Chicago 1893
EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anémia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.
Representante en España: **AFANEL TRUÑO**.—BARCELONA.
De venta en Gerona:—Farmacia y Droguería del D. J. M. Pérez Xifra, Abeuradors 2 y Herrerías Viejas

PECTORAL DE CEREZA
del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

CURACION COMPLETA

SEGUN LOS CASOS DE LA

EPILEPSIA (Mal de San Pau)

por medio de una medicación propia, experimentada y comprobada sobre un número de enfermos en Francia y América por el Dr. E. Le Roy de Quenet.
—CALLE de P-LAYO, 16.—Barcelona.

GRANDES ALMACENES Y FABRICA DE INSTRUMENTOS
Pianos y harmoniums superiores precios baratísimos, al contado y á plazos
GRAN REPERTORIO DE MÚICA ECONOMICA
CATALOGO Y CORRESPONDENCIA GRATIS
Juan Ayné Fernando VII, 51 53 Barcelona y calle del Call 22

J. Adroher
 ESPECIALIDAD EN
 FACHASAPA Y ROTULOS DE CRISTAL
 MOLINO 6.—Gerona

LA NEOTAFIA

CORT-REAL, 18, TIENDA Y DESPACHO
TALLERES: SUBIDA DE SANTO DOMINGO, 3.

De las familias depende poder aprovecharse de las ventajas que ofrece este gran establecimiento funerario no prestando oficio á las personas que por cierto interés particular aconsejan tal ó cual otra funeraria, pues acudiendo á **La Neotafia** hallarán en todos los servicios extraordinaria baratura.

La casa de referencia se cuida de todo con sólo llamarla.

TAMBIEN SE AVISA PARA VIATICOS
Á 25 pesetas entierros completos de púrvulo.
Á 30 pesetas los de adulto.

La misma casa tiene grandes existencias de molduras de todos gustos para la confección de marcos, galerías, etc, etc., á precios sin competencia, así como también transparentes esculturas de todas clases, sección completa de tornería y otros adornos difícil de detallar.

GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, Santo Domingo, núm. 3.
—Gerona.—Cort-Real, 18—

La Neotafia

Camisas, corbatas, CUELLOS, PUÑOS CAMISETAS, PANTALONES, MEDIAS Y CALCETINES DE PUNTO DE LANA Y DE ALGODON.—FAJAS HIJENICAS

J. ORIOL CARBÓ
PLATERIA, 30 Y CORT-REAL, 29
(CUATRE CANTONS)

Taller de camisería

y confección de ropa blanca para señora

CAMISAS PARA CABALLERO SE HACEN A MEDIDA, DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

Sección de ropa blanca para señora

Camisas de hilo alornadas con tiras bordadas	desde 3 pesetas una
Camisas de hilo festoneadas á mano.	» 4 » »
Idem de madapolán con tira bordada.	» 1 » »
Pantalones de idem con idem.	» 1'25 »
Enaguas de madapolán, brillante y batista.	» 2 » »
Chambros de idem idem con idem.	1'25 »
Cierpos de idem idem con idem.	2'00 »
Gorras de idem idem con idem.	0'50 »
Peñadores.	5'00 »

Equipos para novia

SE HACEN DESDE 15 á 5000 PESETAS

Sección de ropa blanca para recién nacidos

Vestidos para bautizo.	desde 10 á 200 pesetas
Camisas de hilo.	» 1 á 6 »
Chambros de moda brillante y batista.	» 7'5 »
Saquitos de piqué acolchado.	» 1 á 4 »
Vestidos de piqué brillante y acolchado.	» 2'50 á 12 »
Pañales de hilo.	» 1'50 á 5 »
Mantillas.	» 1'50 á 40 »
Fajas adamascadas.	» 50 á 2 »
Cañidores.	» 50 á 1,50 »
Tollallas de hilo con fleco.	» 1'50 »
Porta-bebés.	» 3 á 10 »

Gran surtido de gorritas Y CAPOTAS

SE HACEN CANASTILLAS DESDE 50 á 1000 PESETAS

Pañuelos de seda, de hilo DE PUNTO DE LANA NUBES Y PAÑUELOS DE SEDA Y DE FILOJA CORTINAJES BLANCOS Y DE COLOR. —YUTES—

J. ORIOL CARBÓ

PLATERIA 29 Y CORT-REAL 30 (Cuatre Cantons)

Lienzos y madapolanes ACOLCHADOS, BRILLANTES Y PIQUÉS ACOLCHADOS

GRAN SURTIDO DE TIRAS BORDADAS

EL CORREO de GERONA

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS, ILUSTRADO Y DEFENSOR

DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

Redacción y Administración, Albareda, 13, 2.